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Em 10 de março de 2022, reuniu-se ordinariamente a Unidade Regional 1 

Colegiada Jequitinhonha (URC JEQ) do Conselho Estadual de Política 2 

Ambiental (COPAM), por meio de videoconferência, conforme condições 3 

estabelecidas pela deliberação conjunta COPAM/CERH-MG nº 19/2020, 4 

de 24 de abril de 2020. Participaram os seguintes membros titulares e 5 

suplentes: Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão, da Diretoria de 6 

Controle Processual da Supram Norte de Minas. Representantes do Poder 7 

Público: Wagner Vicente Rodrigues de Almeida, da Secretaria de Estado 8 

de Agricultura, Pecuária e Abastecimento (SEAPA); Janaina Mendes dos 9 

Santos, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico (SEDE); 10 

Rodrigo da Silva Goes, da Secretaria de Estado de Educação (SEE); 11 

Marcelo Jorge, da Secretária de Estado de Infraestrutura e Mobilidade 12 

(SEINFRA); Thiago Costa Ferreira, Empresa de Pesquisa e Agropecuária 13 

de Minas Gerais (EPAMIG); Dalmo Gonçalves Costa, do Instituto Mineiro 14 

de Agropecuária (IMA); 3º Sgto PM Washington de Miranda Melo, da 15 

Polícia Militar do Estado de Minas Gerais (PMMG); Jairo Rodrigues da 16 

Silva, Conselho Regional de Biologia 4ª Região (CRBio-04); Henrique 17 

Moreira de Melo Silva, do Ministério Público do Estado de Minas Gerais 18 

(MPMG); Carla Fernanda de Araújo, da Prefeitura de Diamantina. 19 

Representantes da Sociedade Civil: Laila Tupinambá Mota, Federação das 20 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (FIEMG); Luiz Rodolfo Antunes 21 

Quaresma, da Federação da Agricultura e Pecuária do Estado de Minas 22 

Gerais (FAEMG); Ricardo Hirofumi Yoshimatsu, da Federação das 23 

Associações Comerciais e Empresariais de Minas Gerais 24 

(FEDERAMINAS); Jader Vinícius Brant Coelho, Sindicato dos Produtores 25 

Rurais de Diamantina; José Nelson Pereira dos Santos, da Cáritas 26 

Diocesana de Araçuaí; Felipe Xavier, do Instituto Espinhaço de 27 

Biodiversidade, Cultura e Desenvolvimento Socioambiental; João Otávio 28 

Mariz Barbosa, da Arpa de Curvelo; Sérgio Leandro Sousa Neves, do 29 

Instituto Federal do Norte de Minas Gerais (IFNMG); Camilla Mattos 30 

Paolinelli, da PUC Minas. Assuntos em pauta. 1. EXECUÇÃO DO HINO 31 

NACIONAL BRASILEIRO. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 32 
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Trovão: “Boa tarde senhores e senhoras Conselheiros, boa tarde aos 33 

servidores, aqueles que nos acompanham pelo canal no YouTube, nós já 34 

temos quórum regimental, assim declaro aberta a nossa 121ª Reunião 35 

Ordinária da Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha, do Conselho de 36 

Política Ambiental no dia 10 de março de 2022, às 13h44min. Convido a 37 

todos para ouvirmos o Hino Nacional.” [Exibição do Hino Nacional 38 

Brasileiro] 2. ABERTURA. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 39 

Trovão: “Mais uma vez boa tarde a todos, senhores Conselheiros, 40 

senhoras Conselheiras, que Deus abençoe a nossa reunião. Eu vou ler 41 

para os senhores o memorando de indicação, Memorando SEMAD 42 

Gabinete da Secretaria Executiva do COPAM, 24/2022. Belo Horizonte, 22 43 

de fevereiro de 2022. Assunto: Presidência da 121ª Reunião Ordinária da 44 

Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha, do Conselho de Política 45 

Ambiental, a ser realizada no dia 10 de março de 2022. A referência, caso 46 

os senhores queiram saber, o Processo SEI 13700114149/2020-42. 47 

Senhores Conselheiros, diante da impossibilidade do comparecimento do 48 

titular e do primeiro suplente, representantes do Sistema Estadual de Meio 49 

Ambiente (SISEMA), junto à Unidade Regional Colegiada Jequitinhonha, 50 

conforme composição estabelecida pela Deliberação Normativa COPAM 51 

1557 de 6 de Abril de 2020, indico o Senhor Yuri Rafael de Oliveira 52 

Trovão, Diretor de Controle Processual da SUPRAM Norte de Minas, para 53 

presidir a 121ª Reunião Ordinária da Unidade Regional Colegiada do 54 

Jequitinhonha, a ser realizada no dia 10 de março de 2022, às 13h30min, 55 

inteiramente digital. Atenciosamente, Valéria Cristina Rezende, Secretária 56 

Executiva do Conselho de Política Ambiental e Presidente da URC 57 

Jequitinhonha.” 3. COMUNICADO DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS 58 

GERAIS. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Assim eu 59 

passo para o próximo item da nossa pauta, item 3. Algum Conselheiro 60 

quer fazer uso da palavra? Nenhum Conselheiro? Então passo para o 61 

próximo item da nossa pauta.” 4. RESOLUÇÃO CONJUNTA SEMAD/IEF 62 

Nº 3.102/2021, QUE DISPÕE SOBRE OS PROCESSOS DE 63 

AUTORIZAÇÃO PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL NO ÂMBITO DO 64 
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ESTADO DE MINAS GERAIS. APRESENTAÇÃO: SECRETARIA DE 65 

ESTADO DE MEIO AMBIENTE E DESENVOLVIMENTO SUSTENTÁVEL 66 

- SEMAD. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “É o 67 

Fernando Baliani que vai fazer a apresentação, ou é a Luana?” Luana de 68 

Oliveira Barros Cruz, DATEN/SEMAD: “Bom dia, sou eu. Meu nome é 69 

Luana, atuo na Diretoria de Apoio Técnico e Normativo da SEMAD, 70 

vinculada à Subsecretaria de Regularização Ambiental. Vou fazer a 71 

apresentação sobre as intervenções ambientais de acordo com a 72 

Resolução Conjunta SEMAD/IEF número 3102/21. Essa resolução tem por 73 

objetivo complementar o que foi previsto no Decreto Estadual nº 47.749, 74 

que foi publicado em novembro de 2019, então ela trouxe a documentação 75 

e os estudos que são necessários à formalização dos requerimentos de 76 

intervenções ambientais e também aos demais atos relativos às 77 

intervenções. Anteriormente a essa norma, era vigente a Resolução 78 

Conjunta SEMAD/IEF nº 1.905, e ela foi publicada em agosto de 2013, 79 

poucos meses antes da publicação da Lei Florestal Estadual, que é a Lei 80 

Estadual nº 20.922, que é de outubro de 2013. Então, ela já estava um 81 

pouco defasada em relação ao que foi previsto na Lei Florestal Estadual. 82 

De forma a regulamentar essa lei, foi publicado também o Decreto nº 83 

47.749, em novembro de 2019, e posteriormente a ele foi publicada a 84 

Resolução Conjunta SEMAD/IEF nº 3.022, em novembro de 2020, que 85 

também objetivava trazer os documentos e estudos relativos às 86 

intervenções ambientais. Essa norma foi elaborada de forma conjunta 87 

entre a SEMAD e o IEF, também teve contribuições da SEAPA. Ela 88 

começou a tramitação em junho de 2020, passou por adequações no 89 

núcleo de normas e procedimentos, e posteriormente foi avaliada pela 90 

assessoria jurídica da SEMAD e foi publicada em novembro de 2020. Ela 91 

tinha um período de vacatio, de vigência, após 20 dias da publicação. 92 

Porém, em novembro de 2022 foi publicada a Resolução Conjunta nº 93 

3.031, que revogou essa Resolução SEMAD/IEF nº 3.022. Essa revogação 94 

foi muito em virtude da análise de impacto regulatório, que é um 95 

procedimento obrigatório para emissão de resoluções, principalmente ao 96 
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que se refere ao aspecto da fauna e a consequência dessas previsões nos 97 

processos de licenciamento ambiental e intervenções no âmbito do 98 

SISEMA. Com a Resolução nº 3.102, ocorreram diversas inovações. A 99 

principal delas é que agora os processos de intervenção ambiental são 100 

100% em meio digital, por meio de sistemas que já eram utilizados tanto 101 

pela SEMAD quanto pelo IEF, então a gente hoje tem essa formalização 102 

via SEI, Sistema Eletrônico de Informação, e também a inserção de dados 103 

no Sistema Nacional de Controle da Origem dos Produtos Florestais, que é 104 

o SINAFLOR, de gerência do IBAMA. Ela trouxe algumas otimizações em 105 

relação à formalização dos processos, muitos requerimentos de 106 

intervenções ambientais eram formalizados anteriormente por matrícula, 107 

então às vezes para um mesmo empreendimento havia diversos 108 

requerimentos de intervenções ambientais, e agora a orientação é que 109 

eles sejam formalizados por imóvel, ainda que este contemple mais de 110 

uma matrícula. Assim, a gente reduz a quantidade de processos 111 

formalizados para um mesmo empreendimento e torna a análise mais 112 

eficiente. Também padronizou a forma de requerimento em relação às 113 

intervenções vinculadas ao licenciamento ambiental concomitante e 114 

trifásico. Existia uma dúvida que a maioria dos processos de intervenção 115 

eles são vinculados à Licença de Instalação, mas para algumas atividades, 116 

em etapas posteriores, são necessárias também algumas intervenções. E 117 

de forma a deixar claro que o requerimento pode ser solicitado nas 118 

diferentes fases do licenciamento, com exceção da licença prévia, que a 119 

gente não faz nenhuma intervenção, mas ainda nos casos de Licença de 120 

Operação e até em renovações, esses requerimentos poderão ser 121 

solicitados. E também trouxe previsibilidade em relação aos estudos e 122 

documentos que são necessários à formalização desses processos de 123 

intervenção, e também em relação às taxas, tanto a taxa florestal quanto a 124 

taxa de expediente, é possível até fazer uma simulação desses custos até 125 

relativo à reposição florestal antes da formalização do processo de 126 

intervenção. No site do SEMAD e do IEF a gente tem uma planilha onde é 127 

possível, antes da formalização do processo, já fazer essa previsão dos 128 
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custos. E também de forma a deixar claro quais são esses estudos, quais 129 

são essas taxas, os documentos necessários a essa formalização, a gente 130 

reduz também a necessidade de solicitação de informações 131 

complementares. Então essa norma trouxe maior clareza, maior 132 

previsibilidade para o administrado e maior assertividade também na 133 

apresentação e análise dos documentos. Trouxe também a figura que já 134 

era prevista na Lei Florestal, mas que não havia um procedimento claro 135 

em relação à simples declaração para agricultor familiar, e também a 136 

previsão da possibilidade de solicitação de apoio às unidades do Instituto 137 

Estadual de Florestas para o protocolo dessas intervenções ambientais. 138 

Trouxe, ainda, a possibilidade de vistorias remotas, para as situações em 139 

que não há necessidade de conferência de estudos ambientais e também 140 

em locais que coloquem em risco a segurança dos técnicos e analistas. 141 

Trouxe ainda uma diretriz para fixação de condicionantes nos casos de 142 

compensações ambientais. Agora os termos de compromisso, de 143 

compensação, somente serão firmados quando não houver a necessidade 144 

de averbação desses termos na matrícula do registro de imóveis, e nos 145 

demais casos o cumprimento dessa compensação vai ser condicionado. 146 

Trouxe também parâmetros para compensação de corte de espécies 147 

ameaçadas de extinção, e estabelece os procedimentos para prorrogação 148 

das licenças. A prorrogação já era prevista no Decreto Estadual nº 47.749, 149 

porém essa resolução trouxe detalhamento quanto a situações em que são 150 

aplicáveis essa prorrogação da validade dessas autorizações. Quanto aos 151 

estudos de flora, manteve a regra de dispensa de inventário florestal para 152 

áreas inferiores à 10 hectares, com exceção da Mata Atlântica e de áreas 153 

prioritárias para conservação da biodiversidade categoria extrema ou 154 

especial. Trouxe a diferenciação dos estudos de acordo com o tamanho da 155 

área, a tipologia da vegetação e os fatores de restrição, e reduziu a 156 

discricionaridade, porque anteriormente os tipos de estudo ficavam muito a 157 

cargo do analista técnico, e agora já estão padronizados na resolução. 158 

Para os estudos de fauna, nós tivemos assunção da competência do 159 

estado após a Lei Complementar 140/2011 para manejo da fauna silvestre. 160 
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Porém, em 2013 a gente teve a assinatura pela SEMAD, IEF e IBAMA do 161 

acordo de cooperação para gestão compartilhada da fauna no estado. 162 

Anteriormente, os estudos de fauna na intervenção ambiental também 163 

ficavam à cargo do analista técnico, que gerava bastante insegurança e 164 

divergência entre as regionais. Agora já há uma previsão da forma de 165 

solicitação desses estudos a depender da localização, do tamanho da 166 

área, podendo ser com base em dados primários com no mínimo um ciclo 167 

hidrológico completo ou por meio de dados secundários. Esses estudos 168 

são fundamentais para controle e estabelecimento das medidas de 169 

mitigação em relação aos impactos da supressão na fauna silvestre. Essa 170 

norma também trouxe a dispensa de estudos de fauna para áreas 171 

inferiores a 10 hectares, com exceção do EIA/RIMA, em que é solicitado 172 

estudos com base em dados primários, e também trouxe a possibilidade 173 

de aproveitamento de dados primários que já foram apresentados para 174 

aquela área por meio de outros estudos, agora a gente pode solicitar a 175 

apresentação de dados secundários nesses casos. Está sendo também 176 

implementada na infraestrutura de dados espaciais do SISEMA os estudos 177 

com base em dados primários de fauna. A gente já está organizando essa 178 

disponibilização nesta plataforma e a partir do momento que já tiver 179 

efetivado será possível fazer a consulta dos dados primários de fauna 180 

diretamente na infraestrutura de dados espaciais do SISEMA, que é a IDE. 181 

Era isso, agradeço e estou à disposição para as dúvidas.” Presidente 182 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Quero agradecer a Luana pela 183 

disponibilidade, pela apresentação e dar os parabéns pela apresentação. 184 

A Luana já se colocou à disposição, questiono se algum Conselheiro teria 185 

algum destaque, alguma dúvida, alguma pergunta para a Luana?” 186 

Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “Senhor Presidente, eu tenho uma 187 

dúvida. Diamantina, grande parte dela, fica na zona de amortecimento da 188 

reserva da biosfera, pelo IDE-SISEMA. Ela entraria no inventário mesmo 189 

nos casos de menos de 10 hectares?” Luana de Oliveira Barros Cruz, 190 

DATEN/SEMAD: “A previsão de menos de 10 hectares era para áreas 191 

extremas ou especiais. Se ela se enquadrar neste critério, se a localização 192 
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estiver enquadrada neste critério, é porque a gente tem que utilizar o mapa 193 

de áreas prioritárias para conservação. Se estiver em área extrema ou 194 

especial, a gente pede sim a apresentação desse inventário, ainda que a 195 

área seja inferior a 10 hectares." Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “É 196 

porque é uma discussão que está ocorrendo e eu estava até conversando 197 

com o engenheiro que faz a (trecho incompreensível), porque como nós 198 

estamos na zona de amortecimento, e no SLA não tem a zona de 199 

amortecimento, o SLA pergunta: “está na reserva da biosfera?”. Mas não 200 

pergunta se está na zona de amortecimento. Então quando nós colocamos 201 

não, porque nós estamos na zona, aí pede para colocar que está na zona. 202 

Ele fez uma consulta e responderam a ele que caberia um inventário, e 203 

como é a zona de amortecimento, nós ficamos com essa dúvida, porque a 204 

lei não traz a zona de amortecimento.” Luana de Oliveira Barros Cruz, 205 

DATEN/SEMAD: “Entendi. Espero ter esclarecido, não tive conhecimento 206 

específico dessa consulta, posso até dar uma avaliada, se puder 207 

encaminhar para a gente, na apresentação tem os e-mails, e a gente pode 208 

até dar uma avaliada e responder de forma específica.” Conselheira Carla 209 

Fernanda de Araújo: “Sim, eu vou agradecer muito. E você vai 210 

disponibilizar a apresentação? Porque eu não consegui anotar o e-mail.” 211 

Luana de Oliveira Barros Cruz, DATEN/SEMAD: “Pode deixar, a gente vai 212 

disponibilizar sim, eu vou encaminhar para o pessoal e peço para 213 

disponibilizar.” Conselheira Carla Fernanda de Araújo: “E se você puder 214 

colocar o e-mail no chat também, que aí eu já faço a consulta hoje.” Luana 215 

de Oliveira Barros Cruz, DATEN/SEMAD: “Coloco sim.” Presidente 216 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Mais algum Conselheiro? Eu 217 

solicito à Secretaria para que disponibilize um link na própria ata da 218 

reunião. Mais algum Conselheiro quer fazer uso da palavra?” Vânia Mara 219 

de Souza Sarmento, ASSOC/SEMAD: “Senhor Presidente, boa tarde. Boa 220 

tarde, senhores Conselheiros e todos que nos assistem pelo YouTube. 221 

Essa apresentação que a Luana acabou de fazer vai para essa reunião 222 

mesmo lá no site, na página desta reunião, a gente vai disponibilizar daqui 223 

a pouco lá, ok?” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “O 224 
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Marcos escreveu aqui no chat, mas acho que é só mesmo uma 225 

confirmação, não é? Pediram para eu aumentar o volume do meu 226 

microfone também, mas acho que aqui foi só manifestação mesmo do 227 

Marcos Silva do IEF informando aqui no chat. Mais algum Conselheiro 228 

quer fazer uso da palavra? Não havendo, mais uma vez, Luana, muito 229 

obrigado e parabéns pela apresentação. Senhores Conselheiros, nós 230 

passamos então para os processos deliberativos. Eu questiono se algum 231 

dos senhores ou das senhores se dá por suspeito ou impedido de que 232 

trata o Regimento Interno, Deliberação Normativa COPAM 177 ou a Lei 233 

Estadual nº 14.184? Não havendo nenhum suspeito ou impedido, eu vou 234 

ler a pauta como determina o regimento. O item 5.1 já é um retorno de 235 

vistas, então vou passar para o item 6, porque se não houver destaque por 236 

parte do conselho eu já sei que não há inscritos e eu coloco ele em 237 

votação, ok?” 6. PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 238 

RECURSO DE AUTO DE INFRAÇÃO: Presidente Suplente Yuri Rafael de 239 

Oliveira Trovão: “6.1 GSM Indústria, Comércio Importação e Exportação 240 

Ltda. - Lavra a céu aberto - Rochas ornamentais e de revestimento - 241 

Gouveia/MG - PA/CAP/Nº 659959/2019 - AI/Nº 187515/2019 - 242 

Apresentação: Supram JEQ. Algum destaque por parte do conselho? Não 243 

há destaque, então vou colocar em votação conforme parecer da 244 

SUPRAM Jequitinhonha. Como vota SEAPA?” Conselheira Janaina 245 

Mendes dos Santos: “Eu não estava conseguindo ouvir, Presidente. 246 

Poderia repetir o processo para mim, por favor? Agora que eu consegui 247 

ouvir, o microfone não estava funcionando.” Presidente Suplente Yuri 248 

Rafael de Oliveira Trovão: “Eu questionei se algum Conselheiro tinha 249 

destaque no item 6.1. A senhora tem algum destaque neste processo? 250 

Porque se não houver, eu vou colocar em votação.” Conselheira Janaina 251 

Mendes dos Santos: “Ok, Presidente, não tenho destaque sobre esse 252 

processo.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Ok. Então 253 

como vota SEAPA? Senhor Wagner? Se algum dos Conselheiros estiver 254 

com problemas no áudio para votar pode se manifestar pelo chat também, 255 

Conselheiros. SEAPA. Wagner? Eu retorno ao senhor Wagner daqui a 256 
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pouco, como vota SEDE?” Conselheira Janaina Mendes dos Santos: 257 

“Favorável ao parecer técnico, Presidente. Para manutenção do auto de 258 

infração com as readequações das penalidades aplicadas.” Presidente 259 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Ok, como vota SEE.” 260 

Conselheiro Rodrigo da Silva Goes: “Vota favorável, senhor Presidente.” 261 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota a 262 

SEINFRA? SEAPA votou pelo chat como favorável, SEINFRA, como vota? 263 

Marcelo. Está ausente no momento. EPAMIG, como vota?” Conselheiro 264 

Thiago Costa Ferreira: “Favorável ao parecer técnico.” Presidente Suplente 265 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o IMA?” Conselheiro Dalmo 266 

Gonçalves Costa: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 267 

Trovão: "Como vota a Polícia Militar?” Conselheiro 3º Sgt. Washington de 268 

M. M.: “Vota favorável ao parecer técnico da SUPRAM.” Presidente 269 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota CRBIO?” Conselheiro 270 

Jairo Rodrigues da Silva: “Vota favorável ao parecer da SUPRAM.” 271 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o 272 

Ministério Público?” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: 273 

“Favorável ao parecer da SUPRAM.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 274 

Oliveira Trovão: "Como vota a Prefeitura de Diamantina?” Conselheira 275 

Carla Fernanda de Araújo: “Favorável ao parecer da SUPRAM.” 276 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota a 277 

FIEMG?” Conselheira Laila Tupinambá Mota: “Favorável ao parecer da 278 

SUPRAM.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como 279 

vota a FAEMG? Luiz? Eu retorno ao Luiz daqui a pouco. FEDERAMINAS, 280 

como vota?” Conselheiro Ricardo Hirofumi Yoshimatsu: “Favorável.” 281 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o 282 

Sindicato de Produtores Rurais de Diamantina? O sindicato está votando 283 

pelo chat favorável. Cáritas Diocesana de Araçuaí, como vota?” 284 

Conselheiro José Nelson Pereira dos Santos: “Favorável.” Presidente 285 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o Instituto 286 

Espinhaço?” Conselheiro Felipe Xavier: “Favorável.” Presidente Suplente 287 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Arpa de Curvelo, como vota? Conselheiro 288 
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João Otávio Mariz Barbosa: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael 289 

de Oliveira Trovão: “IFNMG, como vota?” Conselheiro Sérgio Leandro 290 

Sousa Neves: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 291 

Trovão: “Como vota a PUC?” Conselheira Camilla Mattos Paolinelli: 292 

“Favorável, Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 293 

Trovão: "Ok, obrigado, Camilla. A OAB está ausente no momento? Eu 294 

retorno para a FAEMG, Luiz Rodolfo. Tem condições de votar? Está 295 

presente na sala? Coloca ausente no momento desta votação, por favor. 296 

Então foi deferido o parecer da Superintendência, teve votação favorável 297 

por 17 votos favoráveis à manifestação da SUPRAM Jequitinhonha. 298 

Senhores Conselheiros, eu retorno ao item 5 da nossa pauta.” 5. 299 

PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE REQUERIMENTO 300 

PARA INTERVENÇÃO AMBIENTAL DE SUPRESSÃO DE VEGETAÇÃO 301 

SECUNDÁRIA EM ESTÁGIO MÉDIO OU AVANÇADO DE 302 

REGENERAÇÃO DO BIOMA MATA ATLÂNTICA LOCALIZADOS EM 303 

ÁREAS PRIORITÁRIAS PARA A CONSERVAÇÃO DA 304 

BIODIVERSIDADE, NÃO VINCULADOS AO LICENCIAMENTO 305 

AMBIENTAL: Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “5.1 306 

Departamento de Edificações e Estradas de Rodagem do Estado de Minas 307 

Gerais - DER/MG - Supressão de cobertura vegetal nativa, com destoca, 308 

para uso alternativo do solo; Intervenção com supressão de cobertura 309 

vegetal nativa em Áreas de Preservação Permanente - APP - Conceição 310 

do Mato Dentro/MG - PA/SEI/Nº 2300.01.0127142/2020-32. Apresentação: 311 

URFBIO Jequitinhonha. RETORNO DE VISTAS pelo Conselheiro 312 

Henrique Moreira de Melo Silva representante do Ministério Público de 313 

Minas Gerais - MPMG. Pois não, Henrique, com a palavra.” Conselheiro 314 

Henrique Moreira de Melo Silva: “Boa tarde. Acho que já me manifestei em 315 

relação ao parecer de vistas, e o fato que foi observado lá na localidade é 316 

que o dano ambiental é maior do que o comunicado no processo. A 317 

questão dos processos erosivos que motivaram esse processo ele não é 318 

pontual, ocorre no trecho, principalmente à montante do ponto que a gente 319 

está avaliando neste processo. São processos de erosão e assoreamento 320 
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significativos, impactou, esses processos impactaram áreas de vegetação 321 

que vão demandar outras medidas de controle e de compensação, 322 

recuperação, então não é um caso de uma supressão isolada. Tem várias 323 

outras observações sobre a ineficiência dos dispositivos de drenagem, a 324 

gente observou lá em campo manilhas entupidas e obras à montante que 325 

pode ser fonte de carreamento de sedimento para o rio. Vocês viram no 326 

parecer de vistas a questão do impacto dessa drenagem acelerada para o 327 

curso de água lá perto, na parte mais baixa, enfim, acho que a atenção 328 

neste processo precisa ser mais ampla, porque não se trata de um caso 329 

pontual. O pedido é que se baixe em diligência, que a equipe de 330 

fiscalização possa fazer uma vistoria mais completa lá no trecho, verificar 331 

esses pontos que foram observados no parecer e a gente realmente 332 

estudar isso de uma forma mais abrangente.” Presidente Suplente Yuri 333 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ok, Conselheiro. Em relação à solicitação de 334 

baixa em diligência, conforme Deliberação Normativa 177 é uma 335 

prerrogativa do presidente da sessão e eu faço da seguinte forma em 336 

todas as vezes que eu presido: eu sempre questiono a equipe que 337 

analisou aquela atividade ou processo sobre a pertinência ou não. Às 338 

vezes nós baixamos um processo em diligência ou retiramos um processo 339 

de pauta, mas ele não tem uma utilidade prática no sentido de retornar 340 

algo de diferente da manifestação que já consta dentro do processo. Eu 341 

conversei brevemente com alguns membros da equipe que analisaram o 342 

processo, eles me disseram até que seria uma área, como o senhor 343 

mesmo está colocando, o parecer do senhor vai até uma área mais 344 

abrangente do que está sendo colocado na manifestação aqui do IEF, 345 

inclusive algumas coisas seriam de competência até da Superintendência, 346 

porque nesse caso os processos são desvinculados, a supressão é visto 347 

pelo IEF e a parte da atividade em si é verificada pela Superintendência. 348 

De qualquer forma, sem prejuízo de manter o processo aqui em pauta, eu 349 

vou abrir para discussão para esclarecer essas questões, e permanecendo 350 

alguma dúvida, e tendo utilidade prática a baixa em diligência a gente 351 

baixa o processo sem problema algum, mas no momento ainda eu vou 352 



 

 

GOVERNO DO ESTADO DE MINAS GERAIS 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD) 
Conselho Estadual de Política Ambiental (COPAM) 
Secretaria Executiva 

 
UNIDADE REGIONAL COLEGIADA JEQUITINHONHA 

Transcrição da 121ª Reunião Ordinária, realizada em 10 de março de 2022 
 

121ª URC Jequitinhonha - 10/03/2022 
GS/SEMAD 

mantê-lo aqui em discussão. Aproveito e questiono se algum outro 353 

Conselheiro quer se manifestar.” Conselheira Janaina Mendes dos Santos: 354 

“Senhor Presidente, eu queria tirar uma dúvida do parecer de vistas aqui 355 

do senhor Conselheiro Henrique. Só sobre a questão das fotos que estão 356 

anexadas ao parecer de vista, se todas essas fotos que ele anexou aqui 357 

elas foram tiradas na vistoria técnica do Ministério Público, nessa data de 358 

24/02, da situação principalmente da foto 3, 4 e as fotos do carreamento, 359 

que são 13, 14, 15 e 16.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: 360 

“Sim, todas essas fotos foram tiradas no dia 24.” Presidente Suplente Yuri 361 

Rafael de Oliveira Trovão: “Ainda com o conselho. Nós temos um inscrito 362 

para esse item. Senhor Felipe Resende, é isso, como inscrito? Senhor 363 

Felipe, o senhor tem cinco minutos, podendo ser prorrogado. Com a 364 

palavra.” Felipe Resende, Representante do Empreendedor: “Boa tarde, 365 

Presidente, boa tarde, Conselheiros. Senhor Henrique, esse processo, 366 

especificamente, eu vou me dirigir ao senhor, mas é para todo o conselho, 367 

ele foi aberto pelo DER para uma solução pontual que na época era 368 

exatamente aquilo ali que nós pedimos que era necessário. Antes deixa eu 369 

só fazer um contexto geral: é uma obra que está acontecendo do DER, de 370 

melhoria e pavimentaçõa da MG-010, e nós temos as licenças ambientais 371 

para supressão da vegetação e para fazer a obra no segmento 372 

compreendido, inclusive que compreende os pontos onde o senhor fez as 373 

vistorias. O que acontece é que quando o corpo técnico e a obra chegou 374 

no ponto específico onde nós tivemos que pedir essa autorização especial 375 

para o IEF, era uma alcova, uma erosão que já estava comendo a pista 376 

existente por baixo. Então quando a obra chegou, a gente teve que fazer 377 

essa intervenção emergencial, porque para atacar a erosão, que já estava 378 

causando risco aos usuários da rodovia, era questão de tempo até toda a 379 

pista ceder, a gente precisava aumentar a área de supressão pedida no 380 

nosso processo inicial para poder ter acesso a essa erosão, e assim foi 381 

pedido ao IEF essa autorização especial, emergencial, porque não haveria 382 

tempo de esperar o processo normal ocorrer, e fizemos a intervenção. É 383 

importante destacar também que neste final de ano, início desse ano, nós 384 
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sofremos várias avarias por causa da chuva, e todos esses pontos que o 385 

senhor já bem levantou são pontos de conhecimento nosso, mas que não 386 

temos condição de atacar no momento por conta das chuvas. Qualquer 387 

intervenção que fizermos neste momento corremos o risco de ter todos os 388 

recursos públicos empregados ali perdidos, e corrermos o risco de termos 389 

que fazer novamente as mesmas intervenções. A obra está em 390 

andamento, a obra da rodovia, esses pontos serão tratados quando a obra 391 

chegar nesse momento, as obras de recuperação, existe um cronograma 392 

para recuperação dessas áreas. Essa obra é acompanhada por uma 393 

equipe de supervisão ambiental, por uma equipe técnica também de 394 

fiscalização de obra, e é importante também deixar claro que o DER só 395 

recebe essa obra final entregue pelo empreiteiro que ganhou a licitação 396 

após as vistorias ambientais, inclusive ambientais. Todos os danos 397 

causados, todos os danos do entorno eles devem ser sanados pela 398 

empreiteira na entrega da obra. Era isso, senhor Presidente.” Presidente 399 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Agradeço, Felipe. Ele fica à 400 

disposição se houver alguma colocação por parte do conselho. Queria 401 

chamar a equipe do IEF, nós só tínhamos um inscrito, equipe do IEF para 402 

se manifestar.” Marcos, IEF: “Boa tarde a todos. Só uma observação, 403 

complementação àquilo que já foi dito aqui. A vistoria foi realizada por uma 404 

pessoa que não mais compõe o nosso quadro técnico, o Luís, em fevereiro 405 

do ano passado. Até a vistoria atual do Ministério Público a gente teve um 406 

espaço de tempo de um ano. Durante esse tempo a gente teve as obras 407 

de melhoria da MG-010, houve a movimentação de terra e tudo mais, e 408 

como citado aí, os eventos climáticos deste ano, essa estação chuvosa, 409 

que implicaram em danos causados em diversos trechos da rodovia. Sobre 410 

o ponto específico que nós tratamos aqui no processo, os pontos muito 411 

bem apontados pelo Henrique se encontram a aproximadamente 200 412 

metros da área objeto desse processo de intervenção, e numa cota de 413 

altitude superior. Então nós entendemos que não tem correlação essa área 414 

de intervenção que nós tratamos no processo em questão com esses 415 

danos, esses impactos ambientais muito bem observados pelo Henrique. 416 
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Até conversei com o pessoal da SUPRAM hoje, que são os responsáveis 417 

pelo licenciamento da MG-010, e esses outros pontos, que está fora do 418 

processo de intervenção ambiental, devem ser observados por eles.” 419 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Marcos, você chegou 420 

a passar o parecer do Conselheiro Henrique para o pessoal da SUPRAM 421 

Jequitinhonha?” Marcos, IEF: “Não, eu conversei muito rápido com o 422 

pessoal da SUPRAM, mas não passei esse parecer para eles. Eles 423 

citaram que o procedimento deve ser encaminhado a eles via SEI para que 424 

eles possam proceder com a vistoria.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 425 

Oliveira Trovão: “Ok. A gente verifica isso, o pessoal da SUPRAM 426 

Jequitinhonha, se o Henrique também o quiser fazê-lo, mas nós já temos 427 

conhecimento do parecer de vistas, então a gente encaminha isso para a 428 

SUPRAM Jequitinhonha para que tome as providências, façam a 429 

fiscalização e notifica, encaminha ao DER ou (trecho incompreensível).” 430 

Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Senhor Presidente, eu 431 

gostaria de um encaminhamento mais objetivo dessa questão. Acho que 432 

tem pontos que ficaram bem evidentes durante a vistoria. Tem impacto 433 

que é decorrente da obra, ou enfim, das atividades da estrada, tudo bem 434 

que não faz parte desse processo, realmente está à montante, mas faz 435 

parte do mesmo contexto, então a gente não deve individualizar a questão, 436 

e eu concordaria com encaminhamento mais objetivo no sentido da própria 437 

URC encaminhar essas questões e demandar uma vistoria no local.” 438 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “Não vejo problema 439 

em relação a isso não, Conselheiro. Eu vou fazer o seguinte 440 

encaminhamento: como eu estou presidindo esta reunião, eu solicito à 441 

Secretaria, o suporte, a Vânia, o pessoal da SECEX ou mesmo a 442 

Secretaria do pessoal de Jequitinhonha que encaminhe o seu parecer para 443 

fiscalização da SUPRAM Jequitinhonha para que ela proceda a 444 

fiscalização e retorno quando possível, ok? Então fica aqui a solicitação 445 

por parte dessa presidência.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: 446 

“Eu gostaria de fazer só um adendo. Gostaria já de pedir o 447 

encaminhamento do auto de fiscalização para o Ministério Público, 448 
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coordenadoria aqui em Diamantina.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 449 

Oliveira Trovão: “Ok. E após a fiscalização, o encaminhamento fica então a 450 

solicitação aqui do Presidente: encaminhamento do parecer à equipe da 451 

fiscalização da SUPRAM Jequitinhonha e posterior fiscalização, que seja o 452 

auto de fiscalização seja encaminhado ao Ministério Público, ao 453 

Conselheiro.” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Ok, e eu me 454 

coloco à disposição da equipe para qualquer eventualidade, qualquer 455 

comunicação, estou à disposição.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 456 

Oliveira Trovão: “Ok, agradeço, Conselheiro. Mais algum Conselheiro quer 457 

fazer uso da palavra? Não havendo, coloco em votação o item 5.1. Como 458 

vota SEAPA? Wagner votou pelo chat naquele outro momento, então 459 

passo para frente, depois retorno nele. Como vota a SEDE?” Conselheira 460 

Janaina Mendes dos Santos: “Presidente, já que vai ter esse 461 

encaminhamento para nova avaliação do parecer, eu vou manter favorável 462 

ao parecer técnico, já que vai ter uma avaliação posterior.” Presidente 463 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "O que vamos avaliar, a equipe 464 

da SUPRAM Jequitinhonha, a equipe da fiscalização vai fazer uma vistoria 465 

no local, mas isso não está interferindo no nosso processo aqui da 466 

supressão de vegetação, ok?” Conselheira Janaina Mendes dos Santos: 467 

“Sim, eu estou entendendo que se tiver algo que precise ser notificado, 468 

verificado, até porque o que visto no parecer está além do que está na 469 

solicitação da intervenção do DER, que isso vai ser verificado nessa 470 

próxima inspeção.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 471 

"Isso aí. A visão, a análise do Henrique foi macro, aqui a gente tem algo 472 

mais pontual dentro da nossa votação.” Conselheira Janaina Mendes dos 473 

Santos: “Ok, por isso mesmo vou votar favorável, porque acho que se tiver 474 

algo, vai ser verificado. O que está além, que foi mostrado pelo 475 

Conselheiro, vai ser avaliado posteriormente.” Presidente Suplente Yuri 476 

Rafael de Oliveira Trovão: "Ok, o Wagner da SEAPA está votando 477 

favorável pelo chat. Como vota SEE.” Conselheiro Rodrigo da Silva Goes: 478 

“Vota favorável, senhor Presidente.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 479 

Oliveira Trovão: "Como vota a SEINFRA? Marcelo? Eu retorno ao Marcelo 480 
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daqui a pouco. Como vota EPAMIG? Senhor Thiago, consegue votar? 481 

Retorno ao Thiago. Como vota IMA?” Conselheiro Dalmo Gonçalves 482 

Costa: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 483 

"Como vota a Polícia Militar?” Conselheiro 3º Sgt. Washington de M. M.: 484 

“Vota favorável ao parecer técnico da SUPRAM também.” Presidente 485 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota CRBIO?” Conselheiro 486 

Jairo Rodrigues da Silva: “Vota favorável ao parecer da SUPRAM.” 487 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o 488 

Ministério Público?” Conselheiro Henrique Moreira de Melo Silva: “Eu vou 489 

votar favorável com essa ressalva, com esse encaminhamento que já 490 

discutimos.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Ok. 491 

Como vota a Prefeitura de Diamantina?” Conselheira Carla Fernanda de 492 

Araújo: “Favorável ao parecer da SUPRAM.” Presidente Suplente Yuri 493 

Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota a FIEMG?” Conselheira Laila 494 

Tupinambá Mota: “Favorável ao parecer da SUPRAM.” Presidente 495 

Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "A FAEMG está ausente no 496 

momento. Como vota FEDERAMINAS?” Conselheiro Ricardo Hirofumi 497 

Yoshimatsu: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira 498 

Trovão: "Como vota o Sindicato de Produtores Rurais de Diamantina? O 499 

Jader está votando pelo chat favorável. Cáritas Diocesana de Araçuaí, 500 

como vota?” Conselheiro José Nelson Pereira dos Santos: “Favorável.” 501 

Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Como vota o Instituto 502 

Espinhaço?” Conselheiro Felipe Xavier: “Favorável.” Presidente Suplente 503 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão: "Arpa de Curvelo, como vota? Conselheiro 504 

João Otávio Mariz Barbosa: “Favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael 505 

de Oliveira Trovão: “IFNMG, como vota?” Conselheiro Sérgio Leandro 506 

Sousa Neves: “Favorável e entendemos que deve ter uma análise das 507 

áreas do entorno.” Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: “A 508 

(trecho incompreensível) votou aqui pelo chat como favorável. Como vota 509 

a PUC Minas?” Conselheira Camilla Mattos Paolinelli: “Em virtude dos 510 

encaminhamentos, eu voto favorável.” Presidente Suplente Yuri Rafael de 511 

Oliveira Trovão: "Ok. Eu fiquei de chamar algum Conselheiro, o restante 512 
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estão todos ausentes? Então está certo. Processo deferido por 17 votos 513 

favoráveis e três ausências no momento da votação.” 7. 514 

ENCERRAMENTO. Presidente Suplente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 515 

“Senhores Conselheiros, nós finalizamos a nossa pauta de hoje. Agradeço 516 

a participação de todos, que Deus os abençoe, até a próxima reunião, boa 517 

tarde, muito obrigado. Dou por finalizada a nossa reunião.” 518 

 519 

**** **** **** 520 
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